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ACTA SESIÓN ORDINARIA 179 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las diecisiete horas del día 3 

miércoles veinticinco de octubre del año dos mil veintitrés, con la siguiente 4 

asistencia  y orden del día.------------------------------------------------------------------------ 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Licda. Yahaira Mora Blanco  Presidenta Municipal------------------------------------------ 7 

Sr. Freddy Soto Álvarez  Vicepresidente Municipal----------------------------------------- 8 

Sra. Enid Villanueva Vargas ---------------------------------------------------------------------- 9 

Lic. Adenil Peralta Cruz  --------------------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Jorge Molina Polanco -------------------------------------------------------------------------- 11 

REGIDORES SUPLENTES 12 

Msc. Arcelio García Morales --------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Ginette Jarquín Casanova ------------------------------------------------------------------ 14 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez Alcalde Municipal-------------------------------------------- 15 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 16 

Licda. Maribel Pita Rodríguez -------------------------------------------------------------------- 17 

Sr. Bivian Zúñiga Zúñiga -------------------------------------------------------------------------- 18 

Sr. Manuel Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------------------ 19 

Sra. Cándida Salazar Buitrago ------------------------------------------------------------------ 20 

SÍNDICOS SUPLENTES 21 

Sra. Steicy Obando Cunningham --------------------------------------------------------------- 22 

AUSENTES: Las Regidoras Gabriela Matarrita Córdoba y Patricia Chamorro 23 

Saldaña. El regidor Julio Rivas Selles. Los síndicos Miguel Pita Selles y Randall 24 

Torres Jiménez.  La síndica Miriam Morales González.  25 

Presidenta Municipal: Yahaira Mora Blanco 26 

Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  27 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  28 

Una vez habiendo comprobado el quórum la señora Presidenta Municipal Yahaira 29 

Mora Blanco, inicia la sesión, reciban un cordial saludo todos los compañeros 30 
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presentes acá en esta sesión ordinaria número 179, también un saludo a las 1 

personas que nos siguen por las diferentes redes sociales y que nos acompañan 2 

en esta sesión ordinaria.    3 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 4 

La señora Presidenta Municipal solicita lectura al orden del día establecido.     5 

I. Comprobación del quórum------------------------------------------------------------------- 6 

II. Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 7 

III. Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

IV. Revisión y aprobación de acta anterior ordinaria 178---------------------------------- 9 

V. Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------ 10 

VI. Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal---------------------------------------- 11 

VII. Informe de comisiones ----------------------------------------------------------------------- 12 

VIII. Presentación y discusión de mociones --------------------------------------------------- 13 

IX. Asuntos varios ---------------------------------------------------------------------------------- 14 

X. Clausura------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 16 

verbal por unanimidad.  17 

ARTÍCULO III: Oración 18 

La señora Presidenta Municipal indica que siempre agradecemos a Dios por estar 19 

acá, por la oportunidad de compartir en esta sesión, nos va a dirigir una oración 20 

la compañera Enid.----------------------------------------------------------------------------------21 

La regidora Enid Villanueva Vargas, dirige la oración. ------------------------------------ 22 

ARTÍCULO IV: Revisión y aprobación de acta anterior 23 

La señora Presidenta Municipal, Yahaira Mora Blanco, somete a revisión el Acta 24 

de Sesión Ordinaria #178 del 18 de octubre de 2023. Al no haber ninguna objeción 25 

se procede con su aprobación, es aprobada por unanimidad.  26 

ARTÍCULO V: Lectura de correspondencia recibida 27 

V-1 Se recibe nota suscrita por la Directora de la Escuela de Catarina, Msc. Maura 28 

Lira Flores, con el visto bueno del Supervisor de Educación Circuito 08, Msc. 29 

Jannik Barrantes Rivas, en la cual remite la propuesta de ternas para la 30 

conformación de la Junta de Educación, nombramiento y juramentación de la 31 
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misma, escoger cinco miembros para la Junta por renuncia de la anterior. 1 

Presentaron renuncia las siguientes personas: Connie Joselina Álvarez Álvarez, 2 

Yolanda del Rocío Fallas Núñez, Celestino Gabriel Mejía Collado, María 3 

Gerardina Zúñiga Chacón y Cándida Rosa Ramírez Gómez por motivos 4 

personales. Se adjunta copia de acta de la reunión de los padres. Copias de 5 

cédulas y certificación de antecedentes penales de las personas propuestas.  6 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, procedo a leer los nombres de la 7 

terna número 1, si están de acuerdo con YESENIA PAOLA ACOSTA PÉREZ, 8 

aprobada por cinco votos. Terna 2, YOLANDA AMADOR FALLAS, están de 9 

acuerdo, aprobada con cinco votos. Terna 3, RICARDO ALONSO VILLEGAS 10 

CASTRO están de acuerdo con don Ricardo, aprobado con cinco votos. Terna 4, 11 

DEYBIS ALEXANDER MEMBREÑO BUSTOS, están de acuerdo, aprobado con 12 

cinco votos. Terna 5, JOSELINE NUÑEZ VARGAS, están de acuerdo con 13 

Joseline, aprobada con cinco votos. Esperamos que esta nueva junta pueda 14 

cumplir con su periodo de trabajo para que puedan venir a juramentarse. Sería un 15 

acuerdo con los cinco votos, en firme.  16 

Acuerdo 1: El  Concejo Municipal de Talamanca considerando: 17 

1- Lo establecido  en el Reglamento General de Juntas de Educación  y juntas 18 

administrativas, decreto 38249-MEP, articulo 15. 19 

2- Nota suscrita por la Directora de la Escuela de Catarina, Msc. Maura Lira 20 

Flores.  21 

3- Visto Bueno del Supervisor de Educación Circuito 08, Msc. Jannik 22 

Barrantes Rivas.  23 

ACUERDA APROBAR Y JURAMENTAR LOS MIEMBROS DE LA NUEVA 24 

JUNTA DE EDUCACIÓN DE LA ESCUELA DE CATARINA, CÓDIGO 3288, 25 

PARA EL PERIODO 2023-2026, DEBIDO A LA RENUNCIA PRESENTADA POR 26 

TODOS LOS MIEMBROS DE LA JUNTA ANTERIOR, LA CUAL QUEDA 27 

INTEGRADA POR LAS SIGUIENTES PERSONAS: 28 

YESENIA PAOLA ACOSTA PÉREZ   702260958 29 

YOLANDA AMADOR FALLAS    701930096 30 
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RICARDO ALONSO VILLEGAS CASTRO  701900510 1 

DEYBIS ALEXANDER MEMBREÑO BUSTOS 701740011 2 

JOSELINE NUÑEZ VARGAS    114430904 3 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 4 

POR UNANIMIDAD, EN FIRME. --------------------------------------------------------------- 5 

V-2 Se reciben tres criterios legales de la Licda. Silvia Guillén Marín, la cual brinda 6 

respuesta a los tres Recursos de Revocatoria con Apelación en Subsidio 7 

presentados por la señora Andrea de los Ángeles Sánchez Campos, los mismos 8 

son rechazados por ser presentados en forma extemporánea, por lo tanto no se 9 

entra a conocer el fondo del Recurso, según lo estipulado en el artículo 165 del 10 

Código Municipal.  11 

La señora Presidenta Municipal, recibida la respuesta del departamento legal, lo 12 

damos por recibido para que puedan trasladar a la señora Andrea, compañeros 13 

regidores de acuerdo, para que la señora secretaria pueda enviar las respuestas. 14 

V-3 Se recibe oficio OFAMT-I-0408-2023, suscrito por el Lic. Rugeli Morales, 15 

Alcalde Municipal, remitido al Concejo Municipal, el cual solicita aprobación sobre 16 

los siguientes temas, mismos a efectos de poder avanzar en el proceso de 17 

otorgamiento de concesiones en la zona marítima terrestre del distrito de Cahuita, 18 

tal como lo establece la Ley de ZMT Nº 6043 y la zonificación, el reglamento del 19 

canon y el reglamento de zonificación sus transitorios y anexos, publicados en el 20 

alcance 193 a la Gaceta 183 del 5 de octubre de 2023. Tema 1- aprobación del 21 

Manual y Procedimientos para el otorgamiento de concesiones en la ZMT. Tema 22 

2- Aprobación de la integración del equipo técnico para el cumplimiento de los 23 

procedimientos MTCZMT-001, MTCZMT-002, MTCZMT-003 y MTCZMT-004, 24 

descritos en el Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT. 25 

Tema 3- Aprobación de la integración de la comisión Municipal para el 26 

otorgamiento de concesiones en ZMT para el cumplimiento de los procedimientos 27 

MTCZMT-005, MTCZMT-006, MTCZMT-007 Y MTCZMT-008 Descritos en el 28 

Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT. Con lo anterior esta Alcaldía 29 

busca garantizar un proceso transparente y ágil en el otorgamiento de las 30 
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concesiones en ZMT, dando prioridad a todas aquellas personas que ya cuentan 1 

con un uso de suelo otorgado por el Concejo Municipal y que ya cuenten con un 2 

expediente con aprobación o con solicitud de aprobación en la Municipalidad, 3 

mismos que deberán ser actualizados por los poseedores o solicitantes. Adjuntan 4 

manual y la integración de los comités. 5 

El regidor Jorge Molina Polanco se retira de la sesión.  6 

La señora Presidenta Municipal señala que recibimos la correspondencia enviada 7 

de la Alcaldía, posteriormente se presentará una moción y el Manual se estaría 8 

revisando el próximo viernes más a detalle. Esa sería la correspondencia por el 9 

día de hoy. 10 

El regidor Jorge Molina Polanco regresa a la sesión.    11 

ARTÍCULO VI: Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal  12 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, seguidamente vamos a 13 

brindar el espacio al señor Alcalde que siempre nos trae su informe, en este caso 14 

de esta semana, el espacio es suyo señor Alcalde.   15 

El Lic. Rugeli Morales Rodríguez, Alcalde Municipal, gracias señora Presidenta, 16 

un saludo para usted, para los señores regidores, regidoras, síndicos, sindicas, y 17 

compañeros de la administración, buenas noches a todos y todos los que nos 18 

siguen por medio de facebook. Efectivamente una vez más nos presentamos con 19 

el informe número 1 de hoy 25 de octubre de 2023, hoy voy hacer un informe de 20 

seguimiento al plan operativo, hace días venía proyectando en distritos, hoy voy 21 

hacer un espacio para continuar con los informes correspondientes. Decirles que 22 

efectivamente ahora si ya tenemos el sistema infinito instalado, en función, desde 23 

el día 16 de octubre, creo que es un programa que realmente tuvo sus 24 

complicaciones como programa nuevo para ingresar, para poderse aplicar, sin 25 

embargo ya hoy por hoy, estamos en este punto, hemos modernizado el sistema 26 

tributario con este gran programa, cosa que era necesaria, no podíamos seguir 27 

con programas obsoletos, que venían el pasado sin ningún tipo de atención y de 28 

modernización, hoy ya lo logramos, ese programa tiene que ver con todos los 29 

ingresos municipales, con todos los egresos, con los pagos en línea que 30 
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paulatinamente vamos a mejorarlo hasta el tema de sinpe, informes y respaldos 1 

de seguridad que anteriormente no se tenía, que orgullo haber logrado esta gran 2 

hazaña de contar con este programa moderno para nuestra institución, y que pasa 3 

a la historia con programas obsoletos que teníamos internamente y que no tenían 4 

mayor proyección, sobre todo en el control, la seguridad, y el respaldo. Seguimos 5 

con las sesiones del CCCI, hoy tuvimos 28 instituciones presentes, ustedes saben 6 

que esta instancia de coordinación cantonal de instituciones es para proyectar 7 

alcances de instituciones importantes para el cantón de Talamanca, primeramente 8 

hablamos sobre el evento del eclipse anular, quiero contarles a ustedes 9 

rápidamente que la articulación de todas las instituciones para atender este evento 10 

fue sumamente exitoso, uno de los eventos donde la coordinación de todas las 11 

instituciones, cuerpos de socorro, cuerpos de seguridad, Municipalidad, 12 

instituciones, grupos organizados, cámara de turismo, logramos de verdad 13 

atender la magnitud de este evento, de una forma articulada, y bien proyectada, 14 

gracias al trabajo que hacemos de planificación y estrategias de atención, hoy 15 

precisamente les di un caluroso agradecimiento a todos los compañeros porque 16 

en realidad esto fue todo un éxito. También el CAIS de Talamanca hoy el ingeniero 17 

Danilo Monge que es el técnico de seguimiento de este gran proyecto nos explicó 18 

que en este momento están finalizando un informe que pidió la Junta Directiva 19 

para dar continuidad al proceso, aquí quiero decirles compañeros, creo que es 20 

necesario para el martes definir un acuerdo para que la Junta Directiva de la Caja 21 

y la Presidenta Ejecutiva de la Caja, nos reciba a unos regidores y al Alcalde allá 22 

en San José para dar seguimiento a este tema, quisiera que tengan pendiente eso 23 

y vamos a solicitarles una audiencia, no que venga, no que hablemos por zoom, 24 

que nos veamos la cara en su despacho para conocer el seguimiento de la 25 

iniciación del concurso de este proyecto, ustedes saben que este proyecto está 26 

totalmente financiado, como dijo don Danilo es un proyecto que la verdad ha 27 

costado, él hizo un esbozo muy claro, en marzo de este año este proyecto fue 28 

detenido, sin embargo a través de la lucha, a través del esfuerzo se dio más o 29 

menos en Junio la reapertura y ahora en setiembre pidieron un informe final para 30 
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estar un poco claros del seguimiento y procedimiento del proyecto, entonces lo 1 

que pido acá compañeros para el martes un acuerdo solicitándole a la Presidenta 2 

Ejecutiva y a la Junta Directiva una audiencia para la Municipalidad de nosotros y 3 

presentarnos allá para ver el seguimiento. Además una de las comisiones que 4 

conformó fue la comisión de infraestructura, aquí el tema de la ruta 801 está en el 5 

tapete, la Ingeniera del MOPT, doña Mónica explicó claramente que en este 6 

momento se está trasladando vagonetas con perfilado para colocar en los pasos 7 

de población y que van a empezar de Suretka para acá, posiblemente no culminen 8 

este año el proyecto y lo tengan que reiniciar el año entrante pero en los pasos de 9 

comunidades van a aplicar un producto llamado perfilado para minimizar el tema 10 

de la problemática del polvo, entonces para mucha gente que nos pregunta por 11 

ese camino, precisamente hoy en vivo, ya que precisamente el CCCI se transmite 12 

en vivo para que la gente escuche, para que la gente se entere oficialmente no de 13 

correos de brujas, ni de mentira, ni de nada, y puedan recibir directamente de las 14 

instituciones la situación completa, así está la ruta 801, nos dicen que ya ellos 15 

tienen maquinaria acá y que ahora en octubre estarían iniciando el trabajo que ya 16 

se planificó. También tuvimos tanto a la ASADA como al AYA informando el tema 17 

de la problemática del agua, por ejemplo aquí en Bribrí hay una problemática 18 

seria, el agua llega una vez y se va 24 horas y no vuelve, hemos venido 19 

planteando la necesidad de que es un tiempo muy amplio sobre todo en una 20 

cabecera de cantón, donde hay tantas instituciones, colegios, escuelas, clínicas, 21 

y otras instituciones que atienden población y sobre todo niñez y la cobertura de 22 

agua no es la óptima, entonces se dejó la inquietud y vamos a darle continuidad 23 

a ese proceso.  24 

Finalmente el compañero de la Oficina de Migración Municipal dio un informe de 25 

los resultados de la Migra Móvil que se hizo en el 2023 y creo que efectivamente 26 

el CCCI cumple un papel importante de proyección institucional y avance de 27 

proyectos, solo queda en Noviembre es el último CCCI, es el cierre, y ahí vamos 28 

a escuchar algunas otras comisiones que están pendientes.  29 
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Del área social y también de las compañeras regidoras se llevó a cabo el día 1 

Internacional de la Prevención del Cáncer de Mama, quiero felicitar al 2 

departamento social, a la oficina de la mujer, al comité de deportes, síndicas, 3 

regidoras de esta Municipalidad que hicieron un acto muy bonito, primero un 4 

trabajo de sensibilización con las compañeras y posteriormente con algunas 5 

mujeres luchadoras del cantón de Talamanca que han logrado vencer el cáncer 6 

de mama, en ese sentido tuvieron una convivencia, charlas, y un compartimiento 7 

de experiencias, las felicito a las compañeras que dieron esta parte.  8 

De igual forma damos seguimiento en la parte social con la Red de Violencia, la 9 

compañera del departamento social, doña Sharom estuvo en Amubri dando 10 

atención sobre la violencia contra la mujer, los temas tratados fueron exposición 11 

de ofertas de servicios que brinda la Municipalidad en los programas de la Red de 12 

Cuido de la persona adulta mayor y la oficina de la mujer, atención de consultas 13 

de personas usuarias, etc. a veces estos temas la gente no le da la importancia 14 

pero mire que es minucioso la proyección y la atención de sectores vulnerables a 15 

través de programas que la municipalidad desarrolla en conjunto con otras 16 

instituciones.  17 

En cuanto a limpieza de sitios públicos como ustedes se dieron cuenta con el tema 18 

del eclipse tratamos de acompañar en ese mismo tiempo y estuvimos en limpieza 19 

de playas en Manzanillo, Playa Punta Uva y Puerto Viejo. Hemos seguido con el 20 

mantenimiento de sitios públicos, hemos estado en la plaza de fútbol de Bambú, 21 

recuperando la plaza de fútbol de Bambú, recuperando el mantenimiento y 22 

limpieza del parque de Hone Creek, este programa nació para no ver ningún sitio 23 

público, sea estos parques, plazas, abandonadas donde los niños y jóvenes no 24 

tengan la oportunidad de ir a esa práctica, este programa es un reflejo fuerte de 25 

lucha para que todos estos sitios públicos estén en disposición de todas las 26 

personas que lo utilizan. Además en el tiempo del eclipse propiamente quiero 27 

contarles que se recogieron casi 22 toneladas de basura, el sábado 14 de octubre 28 

11,25 toneladas y el domingo 15 de octubre 10,50 toneladas, para un total de 29 

21,75 prácticamente 22 toneladas, y usted vio la acción municipal inmediata, no 30 
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vio un cantón abandonado, no vio un cantón sucio, sino que de una forma ágil y 1 

rápida logramos tener el cantón como para seguir recibiendo el turismo y los que 2 

nos visitan.  3 

Estamos en el sector de Amubri en conformación y compactación del camino 7-4 

04-120, Suiri – Boca Uren, 3.3 km. limpieza de cunetas y salidas de agua, un 70% 5 

de avance. Estábamos en el camino de Carbón camino 7-04-029, en 6 

conformación y compactación, son 10.4 km. ya concluimos un mantenimiento 7 

rápido. Ahora estamos en Patiño, pero aquí no estamos por gusto, aquí estamos 8 

ya con el proyecto de TSB 3, con 4.5 km. estamos con los primeros trabajos, 7-9 

04-168, limpieza de canales, conformación, compactación, en todo el trabajo, este 10 

proyecto lo anunciábamos y bueno llegó Hone Creek, llegó Patiño, llegó 11 

Ebenezer, aquí vamos a cambiar página, aquí hay cosas que véanlas hoy porque 12 

quedaran en la historia, esta semana se empezó con los trabajos preliminares de 13 

atención y estamos precisamente ya en ese sector, que gracias al convenio que 14 

tenemos entre CORBANA, la Municipalidad y RECOPE, podemos realizar estos 15 

trabajos, los aportes municipales son sustanciales, son fuertes y sobre todo la 16 

dinámica de proyección que tiene esta administración, que se ha puesto y 17 

arrollado las mangas de decir que pasemos de solo caminos en lastre a caminos 18 

a un porcentaje significativo de caminos en pavimento, y que la gente tenga 19 

mejores condiciones, mejores proyecciones para la convivencia y la vida social y 20 

el desarrollo de actividades. Hone Creek, Patiño, Coquitos y Ebenezer estamos 21 

ya en la iniciación de los trabajos preliminares del proyecto. 22 

También avanzamos ya en un 85% en los pasos de alcantarilla de Carbón 2, este 23 

proyecto posiblemente está para entregar este mes de noviembre, ya estamos a 24 

un 15% de construcción, ahorita mismo se está en la construcción de cabezales 25 

y el zampeo, que tiene que ver con los desagües que aplican ahí. Igual estamos 26 

con la Pera, estamos en un 70% de avance, este proyecto está para diciembre, 27 

están en la construcción de cabezales y también zampeo, es un tipo de cemento 28 

que se le aplica a las salidas de las cunetas de tal manera que cuando haya lluvia 29 

no haya ningún tipo de erosión, eso es prácticamente lo que se busca y ahí 30 
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avanzamos, gracias a esa coordinación interinstitucional, mencionar los proyectos 1 

es fácil, pero cómo llegan, como se desarrollan, como lo visualiza la 2 

administración para resolver los problemas añejos y pasados es algo que no es 3 

fácil de señalar. 4 

Avanzamos con el Multiusos de Bribri ya vamos 55%, estamos en la colocación 5 

del techo, pronto vamos a tener más informe de avance de este proyecto. Puente 6 

de Gandoca un 10% de avance, se trabaja en la construcción de cabezales y 7 

zampeo, y continúa la colocación de estos pilotes que se están aplicando en ese 8 

puente, es un puente de gran magnitud, a veces la gente cree que es solo colocar 9 

un muro a un lado y otro muro al otro lado y tire una plataforma, y no, estos son 10 

puentes modernos de mucho calibre y tiene todo un estudio científico como se 11 

viene desarrollando ahí y con esa expresión de dejarle la mejor calidad de trabajo 12 

a los compañeros. Eso es parte del informe. La oficina de zona marítima terrestre 13 

me pasó estas mociones para que ustedes lo analicen y lo vean, ya ustedes han 14 

tomado una determinación en ese sentido. No sin antes cerrar decirles que hemos 15 

estado siendo convocados por el Ministerio de Turismo para la firma del convenio 16 

del traslado de los recursos del puesto policial de Cahuita, eso lo veíamos muy 17 

largo, veíamos posiblemente que no lo íbamos alcanzar, y hoy precisamente de 18 

Casa Presidencial nos están localizando para que la otra semana podamos ser 19 

testigos de honor en el seguimiento de ese gran proyecto para Cahuita y el cantón 20 

de Talamanca, buenas tardes, muchas gracias.  21 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, muchas gracias al señor Alcalde por este 22 

trabajo arduo que realiza en beneficio de nuestro querido cantón, si algún 23 

compañero regidor va hacer uso de la palabra en este momento. Don Freddy 24 

adelante. 25 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente Municipal, buenas noches, muchas gracias 26 

señora Presidenta, señor Alcalde, señores regidores, síndicos, concejales, señora 27 

secretaria y personal que nos acompaña, y todos aquellos que nos ven por la 28 

plataforma, no me queda nada más que agradecer nuevamente por ese informe, 29 

porque aquí es donde uno dice de que se daba cuenta la gente del cantón 30 



MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA 
Acta Ordinaria Nº 179 del 25/10/2023 

11 

 

 

anteriormente antes de esta administración, de nada, porque aquí se hacía todo 1 

y nadie se daba cuenta de lo que se hacía, hoy en día semana a semana, la 2 

población de Talamanca se da cuenta lo que se hace, donde están los fondos, en 3 

qué se utilizan, y que se invierte y cuáles son los proyectos que se están 4 

avanzando y caminando. Muy contento por el avance que tiene el puente de 5 

Gandoca, un avance bastante importante y como decía el señor Alcalde no es 6 

nada más de llegar y tirar una tabla, una cinta y una piola y chorreemos y pasa el 7 

primer carro y se cayó el puente, no señor, es un puente de casi 600 millones de 8 

colones con una estructura de calidad, y va ser construido por una de las mejores 9 

empresas de este país en tema de puentes. Agradecerle por el informe del CCCI 10 

y claro que el próximo martes tendremos el acuerdo para hacérselo llegar a la 11 

señora Presidenta de la Caja para que se puedan reunir junto con ella y nos dé 12 

un esbozo de cómo está el CASI de Talamanca y también felicitar especialmente 13 

a la compañera Ginette, la compañera Enid y todas las demás por esa actitud, ese 14 

amor hacia las demás personas con la actividad internacional de la prevención del 15 

cáncer de mama, es una enfermedad que empaña la sociedad de las mujeres y 16 

una iniciativa muy buena, muchas gracias muchachas por estar siempre pensando 17 

en los demás.  18 

Vimos que el eclipse estuvo muy bonito y nos visitó mucha gente y vemos que 19 

fueron 22 toneladas de basura, es tamaño poco de basura lo que se echó ese día 20 

y eso que fueron unas horas, imagínese que hubiera sábado y domingo el eclipse, 21 

se nos hacen 50 o 60 toneladas de basura, como siempre ayudando. Muy 22 

contento igualmente con el avance que tiene el gimnasio, estuvimos en la 23 

presentación, las estructuras, ya están las cerchas, ya están pintando los 24 

andamios para poner y esperemos que pronto el cantón de Talamanca pueda 25 

gozar de este gimnasio que es para toda la población y toda la juventud de este 26 

cantón, muchas gracias, buenas noches.  27 

La señora Presidenta Municipal le da las gracias a don Freddy, tiene el uso de la 28 

palabra don Jorge. 29 
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El regidor Jorge Molina Polanco, muchísimas gracias señora Presidenta, 1 

personas que nos escuchan y compañeros del salón, buenas tardes don Rugeli, 2 

me encanta ver en el informe de hoy que entramos ya a la modernización del 3 

Sistema Infinito, eso es una prueba más que esta administración, este concejo y 4 

cada una de estas personas, cada uno de los colaboradores, están en la mejor 5 

disposición de que la transparencia, la transmisión, la información, esté 6 

actualizada, porque no todas las municipalidades del país tienen esto señores, 7 

diría mi sobrino el pachuco esto es un chuzo, diría Shakira esto es un mercedes, 8 

esto es el rolls royce de la información, porque el Casio que teníamos no nos 9 

funcionaba ya, esto nos pone un punto más arriba todavía, esperemos que la 10 

Defensoría de los Habitantes y las personas que hacen el análisis de la 11 

transparencia hacia las municipalidades tomen muy en cuenta este gran paso que 12 

ha dado la administración y agradecerle a don Rugeli porque esto demuestra el 13 

interés de la administración de don Rugeli de tener una transparencia más hacia 14 

la gente del cantón, estamos luchando contra el analfabetismo cibernético porque 15 

muchas personas en vez de estar aprovechando la inteligencia artificial, en vez 16 

de estar utilizando los aparticos estos para el bien, lo que lo usan es para la 17 

desinformación, para la maldad, para crear odio entre la comunidad, y tenemos 18 

que estar muy atentos y eso es un llamado a toda la comunidad de Talamanca, a 19 

estudiantes, mujeres, hombres trabajadores, sector campesino, sector trabajador, 20 

sector agricultor, que no coman cuenta porque la desinformación es moda en 21 

estos meses y tenemos que aprovechar este avance tecnológico para darnos 22 

cuenta de la transparencia de las cosas buenas que se hacen y transmitir los 23 

mensajes positivos, así que muchísimas gracias don Rugeli, creo que esto es un 24 

éxito más de su administración y como usted dijo está haciendo historia, buenas 25 

tardes.  26 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra al regidor Adenil. 27 

El Lic. Adenil Peralta Cruz, regidor, buenas noches compañeros, señor Alcalde, 28 

solo para agradecer la intervención del camino a Carbón 1, donde los agricultores, 29 

los vecinos que van a trabajar a la costa en su bicicleta o en su moto, están muy 30 
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agradecidos. Con el tema de proyectos gracias a Dios ya va ser una realidad en 1 

el sector de los Coquitos, Patiño, Ebenezer, Hone Creek, como dice el señor 2 

Alcalde creo que a buena hora ya los caminos tienen que ser de asfalto, es 3 

demasiado el polvo que hemos comido durante años de generación en generación 4 

y creo que este es el desarrollo que debemos de continuar, cada día más los 5 

caminos se tienen que reparar dos meses al año y el gasto que se realiza es 6 

bastante alto, eso sé que va ser un desahogo para la municipalidad y destinar esa 7 

plata para otros caminos en otros sectores. Muy contento con el tema del 8 

multiusos de Bribri, estoy seguro que eso va ser de gran beneficio para muchas 9 

instituciones deportivas que en el cantón se han visto en problemas de poder 10 

entrenar, de poder practicar, hasta de partidos de campeonatos porque se les 11 

niega el lugar donde pueden practicar, o está ocupado, sé que ese multiusos nos 12 

va a ayudar demasiado en el cantón y sobre todo a esas disciplinas deportivas 13 

que cada vez crecen en nuestro cantón, que tenemos que darle el apoyo, gracias.  14 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra a la regidora Enid. 15 

La regidora Enid Villanueva Vargas, muchas gracias señora Presidenta, buenas 16 

noches señor Alcalde, compañeros y público que nos escucha, agradecerle al 17 

señor Alcalde por el amplio informe que semana a semana siempre nos mantiene 18 

informados, estábamos mirando la reunión del CCCI, hoy vemos un CCCI activo 19 

gracias al trabajo que ha venido realizando esta administración hoy nos permite 20 

tener esos lazos de trabajo y coordinación, atender estos eventos de emergencia 21 

que ha habido en el cantón, es muestra de ello. Muy contenta también por saber 22 

que ya el sistema infinito ya está instalado en el departamento tributario esta es 23 

una característica propia de esta administración señor Alcalde y lo está 24 

demostrando. Con el Día Internacional contra el Cáncer de Mama, como lo decía 25 

el señor Alcalde, se hizo una charla informativa aquí con 20 mujeres que llegaron 26 

aquí a la instalación municipal donde se le dio al atención, hubo un convivio, se 27 

escuchó los testimonios de las sobrevivientes de cáncer, fue un momento muy 28 

bonito y en el cual pudimos compartir, al igual otras compañeras estuvieron 29 

repartiendo afuera en el centro de Bribrí, en las paradas, brochure informativos 30 
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para que las mujeres puedan tener información del cuidado, de cómo hacerse el 1 

autoexamen y demás, todo esto con el objetivo de sensibilizar a la población sobre 2 

la importancia de la detección oportuna, estas acciones realmente reflejan nuestro 3 

compromiso con la salud y bienestar de la comunidad, como también el 4 

compromiso con la seguridad, como el señor Alcalde lo decía, con el 5 

departamento social, con la oficina de la mujer, hizo una gira en Amubri para 6 

atender esta población de difícil acceso y así darle atención y recibir las consultas 7 

de estas mujeres. Recalcar sobre el programa creado por esta administración 8 

como es la limpieza y desinfección de sitios públicos, estuvo esta semana en la 9 

comunidad de Hone Creek, en el parquecito, el cual es muy visitado y esta 10 

administración le dio embellecimiento, tiene pollitos, el gym al aire libre, el play 11 

ground, tiene una cancha de baloncesto, y esta semana estuvo este programa 12 

que gracias a ello se le dio la limpieza y desinfección como también se ha 13 

recuperado canchas en el distrito y a nivel cantonal, parquecitos y demás. Muy 14 

contenta con el trabajo de TSB 3 que ya inició, ya iniciamos con este gran proyecto 15 

de transformación social, porque sabemos compañeros que sin camino no hay 16 

progreso y esta administración lo tiene claro, un proyecto de 4.5 km. donde se va 17 

a beneficiar las comunidades de Hone Creek, Patiño, que en este momento 18 

arrancó, para poder darle la transformación que requiere, donde se van a 19 

beneficiar los vecinos, escuelas, colegios, CINDEA, seguimos avanzando para 20 

lograr darles un bienestar y seguridad a esta comunidad, muy contenta por eso. 21 

Felicitar la atención que se le dio a lo de la basura el día del evento del eclipse, 22 

como decía el Alcalde fue una magnitud muy alta que se dio ese día, durante el 23 

evento y después del evento, hoy la problemática de la basura que anteriormente 24 

teníamos por años, ya quedó en el pasado, hoy tenemos una comunidad de 25 

Puerto Viejo, donde mayormente es la concentración, un ambiente, libre, seguro, 26 

saludable, gracias a la atención oportuna, inmediata que le brinda esta 27 

administración, buenas noches, muchas gracias. 28 

La señora Presidenta Municipal da las gracias a los compañeros por su 29 

intervención. Vamos a continuar con la agenda.  30 
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ARTÍCULO VII: Informe de comisiones 1 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, indica que para hoy no 2 

tenemos.  3 

ARTÍCULO VIII: Presentación y discusión de mociones  4 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, indica que tenemos una 5 

moción, para la comisión de la zona marítima terrestre. Se retira el regidor Jorge 6 

Molina Polanco.  7 

VIII-1 Moción presentada por el Regidor Freddy Soto Álvarez, Vicepresidente 8 

Municipal, secundada por la regidora Enid Villanueva Vargas, que dice: 9 

Asunto: Aprobación de la integración del equipo técnico para el cumplimiento de 10 

los procedimientos MTCZMT-001, MTCZMT-002, MTCZMT-003 y MTCZMT-004, 11 

descritos en el Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT y la integración 12 

de la comisión Municipal para el otorgamiento de concesiones en ZMT para el 13 

cumplimiento de los procedimientos MTCZMT-005, MTCZMT-006, MTCZMT-007 14 

Y MTCZMT-008 Descritos en el Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT. 15 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, presentada la moción 16 

compañeros para la conformación de estos equipos, procedemos con la votación 17 

si están de acuerdo en su aprobación, queda aprobado con cuatro votos.  18 

Acuerdo 2: Moción presentada por el Regidor Freddy Soto Álvarez, 19 

Vicepresidente Municipal, secundada por la regidora Enid Villanueva Vargas, que 20 

dice: 21 

Asunto: Aprobación de la integración del equipo técnico para el cumplimiento de 22 

los procedimientos MTCZMT-001, MTCZMT-002, MTCZMT-003 y MTCZMT-004, 23 

descritos en el Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT y la integración 24 

de la comisión Municipal para el otorgamiento de concesiones en ZMT para el 25 

cumplimiento de los procedimientos MTCZMT-005, MTCZMT-006, MTCZMT-007 26 

Y MTCZMT-008 Descritos en el Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT, 27 

como estructuras equilibrada, que cumplirán con cada uno de los procedimientos 28 

garantizando la transparencia en el proceso de otorgamiento de las concesiones 29 
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y la agilización de dicho trámite, a efectos de otorgar seguridad jurídica a los 1 

ocupantes de la zona marítima terrestre.  2 

ANTECEDENTES:  3 

1- Que en el alcance 193 de la gaceta 183 del 5 de octubre del 2023 diario 4 

oficial la gaceta se publicó el plan regulador costero del distrito de Cahuita, 5 

mismo que entró a regir a partir de su publicación. 6 

2- Que mediante mesas de trabajo de funcionarios municipales con la directriz 7 

del señor alcalde se construyeron el manual de trámites, los procedimientos 8 

internos y los formularios, para que los usuarios soliciten sus concesiones.  9 

3- Que mediante el oficio OFAMT-I-0408-2023 el Lic. Rugeli Morales 10 

Rodríguez, alcalde de la Municipalidad de Talamanca solicita al Concejo 11 

Municipal la aprobación de ambas estructuras. 12 

Por los antecedentes antes presentados se presenta la siguiente moción: 13 

MOCIÓN: Vista la solicitud del Lic. Rugeli Morales Rodríguez, este Concejo 14 

Municipal acuerda la integración del equipo técnico para el cumplimiento de los 15 

procedimientos MTCZMT-001, MTCZMT-002, MTCZMT-003 y MTCZMT-004, 16 

descritos en el Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT, dicha integración 17 

queda de la forma que se indica en el cuadro N° 1 y la integración de la comisión 18 

Municipal para el otorgamiento de concesiones en ZMT para el cumplimiento de 19 

los procedimientos MTCZMT-005, MTCZMT-006, MTCZMT-007 Y MTCZMT-008 20 

Descritos en el Manual de otorgamiento de concesiones en ZMT, integrada de 21 

acuerdo al cuadro N° 2, como estructuras equilibrada, que cumplirán con cada 22 

uno de los procedimientos, garantizando la transparencia en el proceso de 23 

otorgamiento de las concesiones y la agilización de dicho trámite, a efectos de 24 

otorgar seguridad jurídica a los ocupantes de la zona marítima terrestre.  25 

 26 

CUADRO N° 1 
Equipo técnico para el cumplimiento de los procedimientos MTCZMT-001, 

MTCZMT-002, MTCZMT-003 y MTCZMT-004 

NOMBRE ROLL 

Erick Álvarez Sánchez    Ced.701380204 Inspector 1 

Jesús Alanis Nelson        Ced.701760240 Inspector 2 

Alfonso Salazar Rojas     Ced.105270812 Ing. Civil y Avalúos  
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José Vega Rodríguez      Ced.110190314 Dibujante y montaje  

Yolanda Amador Fallas   Ced.701930096 Secretaria 

Enrique Joseph Jackson Ced. 700800090 Seguimiento y 
Enlace  

Proceso de contratación de servicios profesionales Topografía  

  1 

 2 

CUADRO N° 2 
 Comisión Municipal para el cumplimiento de los procedimientos MTCZMT-

005, MTCZMT-006, MTCZMT-007 y MTCZMT-008 

NOMBRE ROLL 

 Freddy Soto Álvarez         Ced.107050542  Regidor representante del Concejo  

 Tatiana Sánchez Pérez    Ced.701680424 Depto. Tributario  

 Héctor McDonald Herrera Ced.701130544 Depto. Vial  

 Merlin Abarca Araya          Ced.701850206 Depto. Ambiental  

Enrique Joseph Jackson    Ced. 700800090 Representante de la Alcaldía   

Denise Patterson Ramírez Ced. 113760522 Sociedad Civil 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. SE APRUEBA LA 3 

DISPENSA DE TRÁMITE DE COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE 4 

APROBADO POR CUATRO VOTOS. EL REGIDOR JORGE MOLINA 5 

POLANCO NO PARTICIPÓ EN LA VOTACIÓN DE ESTE ACUERDO YA QUE 6 

HIZO ABANDONO DE SU CURUL DURANTE LA DISCUSIÓN DEL PRESENTE 7 

ASUNTO. --------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

El regidor Jorge Molina Polanco regresa a la sesión.  9 

ARTÍCULO IX: Asuntos varios 10 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, indica que no hay asuntos varios.  11 

ARTÍCULO X: Clausura Al ser las diecisiete horas con cincuenta y dos 12 

minutos la señora Presidenta Municipal, da las gracias a todos por su asistencia 13 

y participación en esta sesión, esperamos que todos tengan un feliz regreso y que 14 

pasen muy buenas noches, da por finalizada la sesión.  15 

 16 

Yorleni Obando Guevara               Licda. Yahaira Mora Blanco 17 

Secretaria     Presidenta 18 

yog    19 


